
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MARTES 17 DE OCTUBRE 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
En periodo electoral amplían propaganda del Gobierno 
Hacienda autorizada a dependencias federales la contratación de publicidad para 
difundir programas sociales y actividades oficiales, con fecha límite del 17 de noviembre 
 

 
INE advierte por actos anticipados 
Ve riesgos para equidad de la contienda 
 

 
Toma PJ las calles 
Reclaman en 22 estados por desaparición de fideicomisos 
 

 
La SRE busca a Hamás, que llama huéspedes a rehenes extranjeros 
Medio Oriente. Anuncia vocero presidencial contactos para que se libere a dos paisanos 
secuestrados; el grupo terrorista proyecta intercambiar a 200 israelíes capturados por 
unos seis mil prisioneros palestinos 
 

 
Llama Putin a una inmediata tregua humanitaria en Gaza 
Debe haber un camino hacia un Estado palestino: Biden 
 

 
Encarece guerra los fertilizantes y el gas 
Tensión. El conflicto bélico entre Israel y Hamás desatará nuevas presiones en los precios 
de materias primas e insumos 
 

 
México registra superávit en la balanza comercial de servicios con EU 
Primer saldo positivo desde que se lleva contabilidad, en 1999 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Atención migratoria no está desbordada: López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/17/politica/016n1pol 
Ante el incremento del flujo migratorio en el país, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sostuvo que el pueblo de México es muy fraterno, 
solidario y no practica la xenofobia. Apuntó que hay pequeños sectores a los 
que incomoda el paso de migrantes, los cuales vinculó con el pensamiento 
de derecha y conservador, pero insistió en que la mayoría ayuda a las 
personas en contexto de movilidad. Rumbo a la cumbre que encabezará 
este domingo en Palenque, Chiapas, y a la que convocó a presidentes y 
cancilleres de 11 países de América Latina para abordar este tema, el jefe del 
Ejecutivo federal perfiló que la reunión durará al menos 2 horas y media, en 
la que se planteará un plan de acción conjunto con el propósito de bajar el 
flujo migratorio y de ayudarnos mutuamente para que no tengamos 
desgracias, para que no pierdan la vida los migrantes, para que no sufran. 
 
Miguel Ángel Maciel Torres sustituye a Rocío Nahle en la Sener  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/17/economia/026n1eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador designó la tarde de ayer a 
Miguel Ángel Maciel Torres nuevo titular de la Secretaría de Energía (Sener), 
en sustitución de Rocío Nahle, quien dimitió el viernes para buscar ser 
abanderada de Morena a la gubernatura de Veracruz. Por la mañana, el 
mandatario federal había anunciado también el nombramiento de Alberto 
Becerra –quien se desempeñaba en la Ayudantía– al frente del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), en sustitución de Ernesto Prieto, que 
compite por la candidatura morenista para Guanajuato. 
En la tarde, a través de sus redes sociales, el jefe del Ejecutivo dio a conocer 
el relevo en la Sener y remarcó que el nuevo secretario, quien era 
subsecretario de Hidrocarburos, cuenta con toda nuestra confianza por su 
honestidad y probadas convicciones en favor de la soberanía nacional. 
Previamente, a pregunta expresa, el Presidente se refirió a Nahle como una 
persona de primera, tiene MB (muy bien) de calificación. 
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Toma Poder Judicial las calles por recorte a fideicomisos  
https://www.reforma.com/toma-poder-judicial-las-calles-por-recorte-a-
fideicomisos/ar2693863?v=3 
En una inusual protesta, miles de empleados de diferentes oficinas del 
Poder Judicial de la Federación (PJF) exigieron al Gobierno federal no tocar 
los fideicomisos institucionales que, alegaron, afecta a trabajadores y ex 
trabajadores. 
 
Tras quema de figura de AMLO, sindicatos del Poder Judicial 
convocan a no quemar figuras y no caer en provocaciones 
durante las manifestaciones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sindicatos-del-poder-judicial-convocan-a-no-
quemar-figuras-publicas-y-no-caer-en-provocaciones-durante-las-manifestaciones/ 
Los sindicatos del Poder Judicial de la Federación (PJF) convocaron a los 
trabajadores a una manifestación pacífica este martes a partir de las 08:00 
am a las 09:00 am, en todas las sedes y no caer en provocaciones, así como 
evitar discursos de odio y quema de figuras de públicas.  
En un posicionamiento los sindicatos destacaron que el objeto es continuar 
el apoyo y solidaridad a la base trabajadora que integran la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) 
en el entendido que se le dará el seguimiento y acompañamiento en todo 
momento en sus expresiones de defensa firme y digna. 
Este lunes durante las protestas trabajadores del PJF, quemaron una piñata 
de una figura del presidente, Andrés Manuel López Obrador, en un bloqueo 
en la Avenida Revolución. En redes sociales, el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) condenó las expresiones simbólicas. 
 
En campaña, el gobierno promocionará programas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-periodo-electoral-amplian-propaganda-del-
gobierno/ 
En pleno periodo electoral, la administración del presidente Andrés Manuel 
López Obrador solicitó a la Secretaría de Hacienda ampliar hasta el 17 de 
noviembre la posibilidad de seguir realizando contrataciones que le 
permitan difundir los programas sociales y las actividades gubernamentales 
en medios de comunicación, lo cual tenía como límite el pasado 13 de 
octubre, según la ley vigente. 
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Con lo anterior, la Federación podrá continuar efectuando contratos para 
difundir obras como el Tren Maya y la refinería en Dos Bocas, así como la 
entrega de la pensión para adultos mayores, las becas del Bienestar, 
Jóvenes Construyendo el Futuro y otros programas sociales, cuya difusión 
en este periodo ha sido calificada de “electorera”. 
 
México debe ver si prohibiciones de Texas incumplen T-MEC: 
Comce  
https://www.milenio.com/negocios/comce-mexico-debe-ver-si-prohibiciones-de-texas-
incumplen-t-mec 
El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce) afirmó que el gobierno debe de revisar si revisiones 
exhaustivas a camiones nacionales que hace el gobierno de Texas 
incumplen el Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC). 
Eugenio Salinas Morales, vicepresidente del Comce, afirmó que el gobierno 
de Estados Unidos se "está poniendo el pie", ya que las restricciones en Texas 
exigen adaptación de cadenas de valor, y "solo se están encareciendo por 
afectar la logística de productos". 
Texas y el T-MEC 
Desde el 18 de septiembre, el gobierno de Texas perjudica el nivel del flujo 
comercial con México. 
Esto, por revisiones exhaustivas a los camiones comerciales que ingresan al 
estado sureño. 
Las restricciones rezagan al menos 19 mil camiones que no cruzan la 
frontera, por lo que el valor de mercancías afectadas alcanza hasta los mil 
900 millones de dólares, según la Cámara Nacional de Autopartes (Canacar). 
 
Rezago laboral, base de pobreza: análisis  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/rezago-laboral-base-de-pobreza-analisis/ 
En México, la raíz de la pobreza está en el sistema laboral, pues más de la 
mitad de la población económicamente activa (PEA) trabaja, pero vive en 
pobreza, advierte un estudio elaborado por el grupo Acción Ciudadana 
Frente a la Pobreza.  
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Ingreso insuficiente, falta de seguridad social y exclusión de mujeres y 
jóvenes son las causas estructurales que causan que millones de personas 
vivan en pobreza, destacan los especialistas que elaboraron el reporte a 
propósito del Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza, que se 
conmemora hoy.  
 
Empoderan a militares en trenes, turismo y aeropuertos  
https://www.reforma.com/empoderan-a-militares-en-trenes-turismo-y-
aeropuertos/ar2693919?v=3 
El Gobierno federal fortaleció y definió las tareas de los militares que 
integran el Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y 
Conexos Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM). 
 
INE advierte por actos anticipados; ve riesgos para equidad de 
la contienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-advierte-por-actos-anticipados-ve-riesgos-
para-equidad-de-la-contienda/1614393 
Las aspirantes a la Presidencia de la República Xóchitl Gálvez y Claudia 
Sheinbaum deberán tomar medidas drásticas en sus estrategias previas a 
las precampañas, para evitar que sus alusiones a las elecciones de 2024 y 
sus reiteradas propuestas electorales pongan en riesgo la equidad de la 
contienda. Ayer, la Comisión de Quejas del INE hizo un “serio” llamado a 
Gálvez, representante del Frente Amplio por México —quien acumula seis 
medidas cautelares en su contra por presuntos actos anticipados de 
campaña—, a cumplir las normas y las leyes y no incurrir en conductas que 
puedan representar alguna ilegalidad. Los consejeros votaron a favor de 
ordenar a la senadora panista bajar dos publicaciones de redes sociales y le 
prohibieron emitir mensajes con contenido proselitista. 
Por su parte, a Claudia Sheinbaum le exigieron limitar sus actos a eventos 
cerrados sólo para la militancia, no referirse a las elecciones de 2024 en sus 
discursos ni mencionar propuestas de gobierno. 
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INE impone que cinco de nueve candidaturas a gubernaturas 
sean para mujeres  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ine-pide-nueve-candidaturas-gubernaturas-
mujeres 
El Instituto Nacional Electoral aprobó en comisiones, imponer a los partidos 
políticos que deben postular mujeres en cinco de las nueve candidaturas a 
gubernaturas en 2024, a pesar de la resistencia de los partidos políticos. 
Sin embargo, por un empate en las comisiones unidas de Prerrogativas y 
Partidos Políticos y de Igualdad de Género y no Discriminación, será 
directamente el Consejo General del INE el que determine cómo se va a 
fundamentar y motivar, tomando en consideración las jurisprudencias del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y la facultad del 
instituto para interpretar la falta de leyes secundarias en las entidades 
donde ya los congresos locales ya aplicaron reformas de paridad. 
 
Perdona tribunal megamulta de 9 mil 145 mdp a Iberdrola  
https://www.reforma.com/perdona-tribunal-megamulta-de-9-mil-145-mdp-a-
iberdrola/ar2693807?v=4 
Un tribunal federal confirmó la suspensión definitiva que impide al 
Gobierno cobrar una multa de 9 mil 145 millones de pesos a la empresa 
española Iberdrola, impuesta en mayo de 2022 por la Comisión Reguladora 
de Energía. 
 
Consejo Judicial Ciudadano avala a Godoy en la FGJ  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/consejo-judicial-ciudadano-avala-a-godoy-en-
la-fgj/1614400 
El Consejo Judicial Ciudadano (CJC) recomendó al Congreso de la Ciudad 
de México ratificar a la actual fiscal general de Justicia de la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy, por otros cuatro años. Sin embargo, la última 
palabra la tendrá el pleno del Congreso, donde se someterá a votación tal 
decisión, lo que podría suceder el 24 o 26 de octubre, de acuerdo con 
fuentes de Donceles, pero aún debe ser consensuado por la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo). Godoy necesita en el pleno 44 de los 66 
votos para ser ratificada.  
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La recomendación del Consejo Judicial Ciudadano tuvo ocho votos a favor, 
la abstención de la consejera Margarita Rivas González y dos posiciones en 
contra, de Emiliano Robles Gómez Mont y José Francisco Sánchez Magallán. 
Este último argumentó que votó en contra pues, aunque reconoce la labor 
y trayectoria de Godoy, históricamente se han observado “los fracasos de la 
continuidad prolongada en los cargos públicos, así como el fracaso de la 
procuración y administración de justicia que es encabezada por personas 
que tienen afinidad y apego a grupos políticos”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-dependencia-de-la-4t-que-pelea-
por-un-record-guinness/ 
Hay una dependencia en el gobierno federal que busca ganar un récord 
Guinness, pero no en un tema de mayor eficacia, sino del número de 
directores que ha tenido en cinco años. Se trata del Instituto para Devolver 
al Pueblo lo Robado. Nos recuerdan que en esta dependencia han desfilado 
tres directores, y algunos de ellos han estado envueltos en la polémica por 
presuntos actos de corrupción en la institución. Ayer, el presidente López 
Obrador nombró al cuarto director, Alberto Becerra Mendoza, exintegrante 
de su Ayudantía, el mismo que en esta columna se lo habíamos adelantado 
el pasado 7 de octubre. El mandatario federal aseguró que “Beto” —como lo 
llaman en Palacio Nacional— es un funcionario de su “absoluta confianza” y 
alguien honesto. ¿Será que don Alberto Becerra sí será el director del 
instituto que termine el sexenio y que garantice que lo decomisado y lo 
robado sí regrese al pueblo? Pues hasta ahora el único récord que ha 
ganado el instituto es el de la impunidad, pues pese a las denuncias en 
contra de alguno de sus directores por corrupción, no ha habido castigo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1893 
Que el presidente Miguel Díaz-Canel declaró que Cuba se encuentra bajo 
“máxima presión” de Estados Unidos, nada nuevo, pero acudió a un tono 
autocrítico poco usual cuando manifestó sobre algunas expresiones en la 
isla: “Tienen el derecho todos a criticarnos. Sería muy ideal pensar que todo 
se ha hecho bien, que todo es perfecto y que tenemos la razón en todas las 
cosas”. Más adelante, en un mensaje difundido a todo el país, destacó la 
respuesta de Andrés Manuel López Obrador al reclamo estadunidense por 
el envío de petróleo. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-17/op258548?pc=102 
MÁS DE UNO levantó las cejas con suspicacia ante la decisión del secretario 
de la Función Pública, Roberto Salcedo, de nombrar a Julio César Guerrero 
Martín como titular de la Unidad de Administración y Finanzas de Nafin-
Bancomext. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El rector del Bienestar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-rector-del-bienestar/ 
Desde hace varios meses, el rector de la UNAM, Enrique Graue, está tratando 
de mostrarse moderado frente al presidente López Obrador. Ha de estar 
calculando que así puede controlar su sucesión en Rectoría, dejar en el 
cargo a alguna persona cercana y navegar el hervidero del 2024 con 
gobernabilidad en Ciudad Universitaria.  
De entrada, han pasado 10 meses desde que Guillermo Sheridan denunció 
el plagio de la tesis de Licenciatura en Derecho por la UNAM de la ministra 
del obradorato, Yasmín Esquivel. Ella interpuso un recurso legal para 
congelar el proceso de análisis de la autenticidad de su tesis en la UNAM y 
la Rectoría parece muy cómoda con ello. Feliz con el tortuguismo. Sin 
ningún apetito de explorar otras rutas para exhibir el fraude académico de 
quien ocupa un asiento en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Al no 
emitir su resolución sobre el plagio, evita confrontarse con el presidente, 
que tiene en la ministra Yasmín a una incondicional. 
 
Mario Maldonado 
Nahle, Sheinbaum y las ofertas de Morena y Palacio Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/nahle-sheinbaum-y-las-
ofertas-de-morena-y-palacio-nacional/ 
Rocío Nahle es una morenista que, misteriosamente, ha navegado las 
turbulentas aguas de la 4T sin haber sido defenestrada y sin sufrir más que 
algunos rasguños. Pese a que fracasó en la construcción y operación de la 
refinería Dos Bocas en Tabasco, fue “premiada” con distintos ofrecimientos 
que culminarán con su candidatura al gobierno de Veracruz por parte de 
Morena. Nahle llevaba varios años cerca de Andrés Manuel López Obrador 
previo a su ascenso a la Presidencia de la República. Desde 2008 se 
apersonaba en el Congreso de la Unión para hablar de temas energéticos y 
era la encargada de llevar los postulados que enarbolaba el entonces líder 
perredista: “la autosuficiencia energética y la defensa del petróleo”. 
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Salvador García Soto 
Sheinbaum y García Harfuch: entre la lealtad y el pragmatismo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sheinbaum-y-garcia-
harfuch-entre-la-lealtad-y-el-pragmatismo/ 
Cuando la realidad apremia, el pragmatismo se impone a veces a las 
convicciones. Algo así es lo que decidió Claudia Sheinbaum en el momento 
de pedirle a Omar García Harfuch que se apuntara como aspirante de 
Morena a la candidatura a jefe de Gobierno de la CDMX. Fue la primera 
decisión con la que la doctora estrenó su “bastón de mando” y la tomó 
desde el pasado 9 de septiembre, apenas dos días después de que había 
sido declarada ganadora de la contienda interna y al día siguiente de que el 
presidente López Obrador le cedió, simbólicamente, la jefatura de su 
movimiento político. Para habilitar como posible candidato a su 
exsecretario de Seguridad Ciudadana, un policía de carrera sin experiencia 
política, Sheinbaum tuvo que tomar antes dos definiciones: la primera, 
convencer al presidente López Obrador, que siempre vio con recelo y 
desconfianza a García Harfuch, por sus orígenes policiacos vinculados al 
periodo de Genaro García Luna en la extinta Agencia Federal de 
Investigación; y la segunda, enfrentarse a sus amigos “los puros” de Morena 
que nunca estuvieron de acuerdo en la idea de postular al popular y 
carismático jefe de la Policía capitalina, al que además le achacan sus 
orígenes priistas y su no pertenencia al lopezobraodorismo. 
 
Carlos Marín 
¿Otro logro de “purificación moral”?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/morena-vs-poder-judicial 
Pese al empeño del oficialismo en hacer creer lo contrario, ni uno solo de los 
13 fideicomisos que le quieren arrebatar al Poder Judicial de la Federación 
se destina al pago de los ministros de la Suprema Corte de Justicia. 
Sin embargo, en esa necedad se insiste hasta el grado anti-republicano de 
que el coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, 
desafió ayer a los 11 del Pleno a que le demuestren que los fideicomisos no 
los privilegian.  
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Lo cierto es que al menos seis de esos instrumentos se utilizan de forma 
complementaria para cubrir derechos laborales (por esto el paro de labores 
ayer en Ciudad de México y lo que harán los trabajadores del PJF en el resto 
del país). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Aburto, el asesino confeso de Colosio  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/aburto-el-asesino-
confeso-de-colosio 
Ha usado a todos. Hasta a sí mismo. Florestán  
Como reportero di seguimiento puntual al asesinato de Luis Donaldo 
Colosio la tarde del miércoles 23 de marzo de 1994, en unos arrabales de 
Tijuana conocidos como Lomas Taurinas, donde el candidato priista había 
asistido a un mitin de su campaña. Aquella tarde, al terminar el evento bajó 
del templete en medio de una multitud, un sujeto, luego identificado como 
Mario Aburto, logró colocarse detrás de él, a su lado derecho, y dispararle 
dos tiros del revólver Taurus calibre 38 que había comprado para matarlo, 
según aceptó en varios momentos. Fue detenido, procesado y, confeso, 
sentenciado a 45 años de prisión, el 22 de diciembre de aquel 1994. 
 
Enrique Quintana 
¿Ni una coma?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/17/ni-una-coma/ 
El próximo viernes 20 de octubre es la fecha límite para que la Cámara de 
Diputados apruebe la Ley de Ingresos para 2024. De acuerdo con los indicios 
que existen, va a pasar prácticamente sin cambios, como se dice en el argot 
parlamentario, ‘sin cambiarle ni una coma’ y será turnada a la Cámara de 
Senadores, la cual tiene hasta el 31 de este mes para aprobarla. 
¿Cuáles serán las implicaciones que tendrá este último Paquete Económico 
del sexenio?  
El aspecto más polémico es que implica una política fiscal expansiva. 
Por primera vez en el sexenio, hay un incremento significativo del déficit 
público, que, en su definición más amplia, requerimientos financieros del 
sector público, se prevé en el equivalente al 5.4 por ciento del PIB.  
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Para ponderar la dimensión, basta señalar que aun con la medición 
ponderada del déficit (como porcentaje del PIB) habría un incremento de 
38 por ciento respecto al nivel del año pasado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Desinformación criminal  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2023/10/17/desinformacion-criminal/ 
Todos en el mundo, literalmente, estamos viviendo en medio de dos 
fenómenos que pueden cambiar nuestra vida y nuestro futuro. Por un lado 
está la guerra de propaganda entre Israel y Hamás, que hoy cumplen 11 días 
en conflicto armado, y por el otro, la desinformación diseminada en las redes 
sociales por ambas partes, pero acompañada por miles de cuentas que 
reproducen visiones alternas de la realidad que también nutren las 
plataformas con mentiras y narrativas que parecen el preludio de un 
armagedón. Hace unos días circuló información en las redes, que llegó a 
portales de medios acreditados, que mencionaba que terroristas de Hamás 
habían decapitado a unos 40 niños.  
 
Darío Celis 
Da Banco Mundial 1,000 mdp a HIR Casa  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/17/da-banco-mundial-1000-mdp-hir-
casa-547322.html 
HIR CASA, DE Justino Hirschhorn, acaba de ganar un proyecto crediticio con 
la Corporación Financiera Internacional (IFC), el brazo de financiamiento 
para el desarrollo del Banco Mundial, que preside Ajay Banga. 
Se confirma la apertura de una línea de crédito de mil millones de pesos 
para el desarrollo de productos hipotecarios, con la premisa de que por lo 
menos 50% de este recurso sea utilizado para que las mujeres puedan 
comenzar la creación de su patrimonio. La compañía, que dirigen Eduardo 
Guzmán y Daniel González, empleará los recursos para lanzar su producto 
“Hazte Dueña”, con el que pretenden promover sus esquemas de 
autofinanciamiento en una población de alrededor de 800 mujeres.  
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Procuraduría Agraria 
 
Entrevista Andrés Velázquez Vázquez Titular de la Procuraduría 
Agraria Delegación Hidalgo - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=n_gzpQ8Ohq4 
 
Alcalde Salvador Murrieta gestiona jornada de atención al 
Testamento Agrario  
https://elheraldodemartinez.com.mx/estado/martinez-de-la-torre/114049-alcalde-salvador-
murrieta-gestiona-jornada-de-atencion-al-testamento-agrario.html 
Veracruz. - Acercar beneficios y trámites para los habitantes del municipio y 
la región, son parte de las políticas públicas que desarrolla el alcalde 
Salvador Murrieta Moreno, sumando de los lazos que existen con el 
Gobierno Federal que representa el Lic. Andrés Manuel López Obrador, 
quienes trabajan en pro de los que más necesitan. Muestra de ello fueron la 
Jornada de Depósito de Lista de Sucesores, Testamento Agrario, que 
aterrizó y acerco al ejido Tlapacoyan de la localidad la Palmilla, misma que 
fungió como sede al dar servicio a familias del municipio y la región para con 
ello dar certeza y regularización a sus respectivos terrenos ejidales. 
El alcalde Salvador Murrieta Moreno, en gestión a este rubro durante el fin 
de semana hubo mesas de trabajo de la Secretaria de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, del Gobierno Federal, para dar respuesta y atención a 
hombres y mujeres interesados por regularizar sus predios rurales. 
El alcalde Salvador Murrieta Moreno en el evento multitudinario en la 
concentración de ejidos, estuvo acompañado del Comisariado ejidal de 
Tlapacoyan Alfonso Libreros Alonso, de la localidad la Palmilla, Lic. Ignacio 
Martínez Calderón, jefe de residencia de la Procuraduría Agraria de 
Martínez de la Torre, Lic. José De Jesús Miranda en representación del 
Ingeniero Claudio Mendoza Piedad, representante de la procuraduría 
agraria del estado de Veracruz, Lic. Rosa María Jiménez Rodríguez, 
registradora integral del RAN. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sabotearon asamblea de remoción del Comisariado de San 
Juan de Guadalupe  
https://www.astrolabio.com.mx/sabotearon-asamblea-de-remocion-del-comisariado-de-
san-juan-de-guadalupe/ 
San Luis Potosí. - Ante la posibilidad de ser destituidos, los integrantes del 
Comisariado de Bienes Comunales de San Juan de Guadalupe y sus Anexos 
Tierra Blanca y San Miguelito sabotearon la asamblea de remoción del 
pasado domingo 15 de octubre, y amagaron al personal de la Procuraduría 
Agraria para evitar que la decisión se tomara de forma libre y secreta. 
La asamblea que fue convocada por la representación local de la 
dependencia, a petición de más de 100 comuneros inconformes, tenía el 
objetivo de que la comunidad votara de manera libre y secreta sobre la 
remoción de sus representantes y eligieran a los nuevos integrantes. Sin 
embargo, un grupo de aproximadamente 50 personas impidió que se 
llevara a cabo. El comunero Juan Gabriel García Zavala indicó que Salome 
Marín y Juan Fidel Cruz Campos amenazaron con actitudes agresivas a los 
visitadores de la Procuraduría Agraria, porque querían que la votación se 
realizara a mano alzada para identificar a los votantes y su decisión. 
 
Atiende minera Real del Oro inquietudes de pequeños 
propietarios de San Juan del Río  
https://notigram.com/durango/local/atiende-minera-real-del-oro-inquietudes-de-
pequenos-propietarios-de-san-juan-del-rio-20231016-1096438 
Dando continuidad al mecanismo de resolución de conflictos basado en el 
diálogo y la legalidad que Minera Real del Oro, filial de Argonaut Gold, 
estableció con ejidatarios y una familia de pequeños propietarios de San 
Juan del Río, la empresa sostuvo una nueva reunión ante SEDECO y la 
Procuraduría Agraria para atender inquietudes de la familia Gándara. 
En esta ocasión se presentó en la mesa la solicitud de la familia Gándara 
sobre un pago extraordinario por el arrendamiento de sus tierras, 
sustentados en su interpretación a las diversas fracciones del Art. 55 del 
Reglamento a la Ley Minera; así como la petición de homologar sus 
beneficios al de los Ejidos, queriendo equiparar su contrato como 
particulares con el de los núcleos agrarios con los que Minera Real del Oro 
ha celebrado contratos de ocupación temporal.  
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En la reunión con la familia Gándara en la Secretaría de Desarrollo 
Económico participaron: el Secretario Alfredo Herrera; por parte de la 
Procuraduría Agraria, el Lic. Bernardo Martínez y Lic. Guadalupe Isabel 
Chaparro; y por parte de los pequeños propietarios los señores Gerónimo y 
Seferino Gándara, acompañados de su representante Martín Ramírez; así 
como representantes de la empresa Minera Real del Oro. 
 
Pese a obstáculos, órgano agrario sigue trabajando en Pochutla  
https://estadoactual.com/pese-a-obstaculos-organo-agrario-sigue-trabajando-en-
pochutla/ 
Oaxaca. - Miguel Enrique Gutiérrez Velásquez Gutiérrez, presidente del 
Comisariado de Bienes Comunales de San Pedro Pochutla y su equipo de 
trabajo realizaron una reunión de carácter informativa con representantes 
internos comunales, para exponer una serie de denuncias o demandas en 
perjuicio del Órgano Agrario y de las asambleas generales de comuneros 
pasadas. El presidente del Comisariado expuso que los comuneros Pascual 
Jarquín y el ex Comisariado Efrén Ricárdez Cárdenas “que con sus actitudes 
y demandas contra el Órgano Agrario atrasan los trabajos encomendados 
por las y los asambleístas, nos están poniendo obstáculos”. 
Asimismo, el líder agrario señala que a pesar de estos obstáculos se seguirá 
trabajando a favor de las y los agraristas. Miguel Enrique Gutiérrez, 
acompañado de la secretaria del Órgano Agrario Elizabeth Jiménez y del 
tesorero José Manuel Hernández Ziga, destacó su reciente participación 
como integrante de la mesa directiva de la Coordinadora Estatal de 
Comisariados Comunales y Ejidales en la ciudad de Oaxaca de Juárez. 
Apuntó que uno de los resolutivos de la Coordinadora Estatal de 
Comisariados Comunales y Ejidales es el respaldo irrestricto al buen trabajo 
y desempeño del Maestro Javier Mancilla como delegado estatal del 
Registro Agrario Nacional. La asamblea de la Coordinadora Estatal de 
Comisariados Comunales y Ejidales también expresó su repudio al delegado 
estatal de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos por su nula atención 
a los agraristas del estado de Oaxaca. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 17/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705400&fecha=17/10/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 25 del Pleno del Tribunal Superior Agrario, por el que se 
crea el buzón judicial para la recepción de promociones de término y 
asuntos nuevos no urgentes. 
 
DOF: 17/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705401&fecha=17/10/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 26/2023 que emite el honorable Pleno del Tribunal 
Superior Agrario, por el que se establecen los Lineamientos en materia de 
valoración, conservación, digitalización, y baja de archivos generados por los 
Tribunales Agrarios para la administración de los recursos humanos, 
materiales y financieros, y los aspectos de sus funciones administrativas, 
fiscales, contables y legales. 
 
DOF: 16/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705349&fecha=16/10/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 06-40-86 hectáreas del ejido "Constitución", municipio de Calakmul, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
Obras de Sedatu ganan premio BLT Built Design Awards 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/obras-de-sedatu-ganan-premio-blt-built-design-
awards-2023 
Ciudad de México. - Tres obras de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) recibieron en Suiza tres premios de los BLT 
Design Awards 2023, por obras realizadas a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU). En la categoría Puentes e Infraestructura 
Pública fue premiado el mercado de Bahía de Banderas, Nayarit, construido 
con más de 90 millones de pesos (mdp); un proyecto diseñado por el 
arquitecto Matías Martínez en colaboración con la Facultad de Arquitectura 
de la Universidad Autónoma de México (UNAM).  
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Dos obras de Tabasco fueron premiadas en la Categoría Educacional, se 
trata del Centro Social (Casino), Cultural y Deportivo, Centro de Desarrollo 
Comunitario en la Colonia La Sierra en Teapa, Tabasco, construido con 97 
mdp y diseñado por KEN Constructores; y el Parque Ecológico de Teapa, 
intervenido con casi 66 mdp. 
 
Tren Maya: colocada, 100% de vía doble electrificada en los 239 
km del tramo 4: Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-colocada-100-de-via-doble-electrificada-
en-los-239-km-del-tramo-4-lozano-aguila 
El tramo 4, de Izamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, cuenta ya con 100 
por ciento de vía colocada en los 239 km de vía doble electrificada, es decir, 
en los 478 km lineales de los que consta el trayecto, y están en proceso de 
nivelación, informó el director general de la Empresa Tren Maya, Óscar 
David Lozano Águila. En la conferencia de prensa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Lozano Águila encabezó la presentación del informe 
integral del tramo 4; recordó que este tramo inicia en la estación Izamal y 
concluye en la de Cancún Aeropuerto, y pasa por nueve municipios de 
Yucatán y Quintana Roo beneficiando a 718 mil habitantes, de acuerdo con 
cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Precisó que la infraestructura se compone fundamentalmente de las cinco 
estaciones: Chichén Itzá, Valladolid, Nuevo Xcán, Leona Vicario y Cancún 
Aeropuerto, con un avance general superior a 80 por ciento. 
 
Ayuntamiento de Xalapa no recibirá obras de Sedatu a 
"medias"  
https://imagendelgolfo.mx/xalapa/ayuntamiento-de-xalapa-no-recibira-obras-sedatu-a-
medias/50444918 
Veracruz. - El alcalde de Xalapa, Ricardo Ahued Bardahuil, advirtió que el 
ayuntamiento no recibirá las obras realizadas por la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) sin el aval de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF). En ese sentido, acentuó que el Ayuntamiento de Xalapa 
no será tapadera de constructores o funcionarios públicos.  
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¿Qué obras no recibirá el Ayuntamiento de Xalapa? 
Ahued Bardahuil se refirió a las obras realizadas por la Sedatu dentro del 
Programa de Mejoramiento Urbano en su vertiente de Mejoramiento 
Integral de Barrios 2022. Se trata del Centro de Desarrollo Comunitario con 
Atención a la Mujer y el Centro de Desarrollo lnfantil (CADI), en la colonia 
Revolución, además de la renovación de la Unidad Deportiva y construcción 
del Centro de Desarrollo Comunitario La Lagunilla. 
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